

Dinter (GUSTAVO FEDERICO), institutor alemán, nacido en Borna (Sajonia), 1760, primero preceptor, después ministro del Evangelio. En 1817, miembro del consejo de instrucción pública en Königsberg, empleóse en la preparación de profesores para la primera enseñanza. Murió en 1831. — Hay suyos: *Discursos á los venideros maestros*, 1820, 4 tom. en 8°; *Modo de servirse de la Biblia en las escuelas*; *Malvina, libro destinado á las madres ilustradas*.

Diocésarea, primitivamente *Séforis*, ciudad de Galilea, en Palestina, entre Nazaret y Gaza. — Ciudades de la Isauria ant. y de la Capadocia, que tuvieron obispos.

Diócesis (*Diocesis*). Esta palabra significa: 1.º Una división administrativa y civil del imperio romano en el siglo IV. Cada una de las cuatro prefecturas establecidas por Constantino encerraba varias diócesis, y estas á su vez se subdividían en prov. La diócesis de la Galia formaba parte de la prefectura de las Galias (que comprendía también la Bretaña y la España), y abrazaba nada menos que 17 provincias.

2.º En el lenguaje eclesiástico, la diócesis representa el territorio sometido á la jurisdicción espiritual de un obispo ó arzobispo.

Diocleciano (C. VALERIO JOVIO), emperador romano, nacido cerca de Salona en Dalmacia, 245 años después de J. C.; de familia oscurificada, era soldado aun cuando una druida del país de Tongres le predijo que llegaría á ocupar el trono del imperio, tan luego como hubiera dado muerte á un javali. Cónsul en tiempo de Aureliano, y á la muerte de Caro conde de la *servidumbre*, entró á reinar por elección de sus tropas irritadas á causa del asesinato del hijo de Caro, llamado Numeriano. Tal vez la profecía se realizó, puesto que fué víctima suya el prefecto del pretorio Arrio Aper (javali), á quien se imputaba el crimen, 284. Vencido en Margo de Mesia por Carino, hermano de Numeriano, quedó sin embargo dueño del mundo cuando su vencedor espiró á manos de sus mismos oficiales. — El nuevo emperador comprendió que por sí solo no podía hacer frente á los Bárbaros que en todas sus fronteras le hostilizaban, y en 286 se asoció con Maximiano, capitán valiente pero sin ilustración, que tomó el nombre de *Heraclio*, así como Diocleciano el de *Jovio*. En 292 completó la organización siguiente: Dividió el imperio en cuatro partes gobernadas por dos augustos (Diocleciano y Maximiano) y por dos césares sujetos á sus órdenes. Diocleciano se reservó para sí la Tracia y el Oriente; fijó su residencia en Nicomedia; su césar Galerio tuvo la Grecia, la Iliria, y por cap. á Sirmio. Maximiano guardó para él la Italia y el Africa propia, residiendo en Milan; su césar Constancio Cloro tuvo la Bretaña, la Galia, la España, y por cap. á Tréveris. Diocleciano puso su mira en Alejandría sublevada con Aquiles; asoló las ciudades de Busiris y Coptas; sometiósele el Egipto. Maximiano venció en Africa al usurpador Juliano. Constancio Cloro derrotó á Carausio, jefe de los Bretones, quien en 289 había sabido resistirse contra Maximiano, y luego anonadó á Aleto, asesino de Carausio. En Oriente Galerio, primeramente vencido por los Persas en Carres, al fin consiguió imponer su fuerza; Diocleciano sacó partido de esta ventaja para adquirir cinco prov. allende el Tigris y asegurar la independencia de la Armenia. En 304, á su vez él mismo tuvo ocasión de celebrar un triunfo, el último que Roma presenciara y el vigésimo aniversario de su advenimiento al poder. Este reinado bastante glorioso se veía á la sazón manchado y envilecido con la 10ª persecución de los cristianos (303) á instigaciones de Galerio. Bastó para marcar la época de Diocleciano con el nombre de *era de los mártires*, la cual comienza en 284 después de J. C. Pronto Diocleciano cediendo á las mortificaciones de Galerio, abdicó en favor de este (305) y se retiró á su pueblo natal, donde murió en 313. — Diocleciano fué el iniciador de la organización administrativa que Constantino tuvo la gloria de terminar. La *tetrarquía* no era solamente un medio para rechazar á los Bárbaros, debía también consolidar la sucesión regular del trono designando á los Césares como naturales y legítimos herederos de los Augustos. La sustitución de guardias ilirias, los *Jovianos* y los *Herculanos*, á los de la guardia pretoriana, la dejación de Roma en provecho de otras cuatro nuevas capitales, el establecimiento de una corte modelada en

las monarquías orientales, tendían también á evitar las revoluciones palaciegas acreciendo el poder y prestigio del príncipe. Diocleciano adoptó los nombres de *señor, maestro y dios*, y no se ocupó ya del Senado de Roma. La separación de las cargas civiles y militares y la creación de una verdadera jerarquía administrativa, completaron la nueva organización, cuyos abusos no se conocieron sino mucho tiempo después.

Diocles, de Carista (Eubea), médico griego, el primero en fecha y reputación inmediatamente después de Hipócrates, según manifiesta Plinio. De sus numerosas obras, solo quedan algunos fragmentos. Estudió la anatomía sobre el cadáver de los animales. Fué el primero en distinguir la pleuresía de la peripneumonía. Su recetario de preferencia consistía en el uso de medicamentos vegetales. — La cirugía le debe el *bisalco*, instrumento destinado á sacar las flechas de las heridas.

Diocles, legislador siracusano, hácia el año 412 ant. de J. C. Sus leyes fueron adoptadas por varias ciudades de Sicilia, y las conservaban aun en la época de la conquista romana. Era rival de Hermócrates, jefe del partido aristocrático.

Diocles, de Peparetha, el mas ant. de los historiadores griegos que se ocuparon de esclarecer los orígenes de Roma. También fué el primero que mezclara las tradiciones helénicas y troyanas con los anales de los Romanos. Conjeturase que existió en el siglo III ant. de J. C. Q. Fabio Pictor le siguió en muchos de sus lugares.

Diodoro de Sicilia, historiador griego, nacido en Agiro (Sicilia), vivía hácia el 50 ant. de J. C. Poco es lo que de su vida se sabe. Empleó veinte años en viajes é investigaciones para su historia universal que, en 40 libros, abrazaba los acontecimientos que precedieron á la conquista de las Galias por Julio César. De cualquier modo es el único célebre de los treinta y ocho Diodoros mencionados por algunos autores. No se conservan íntegros mas que los cinco primeros libros y la segunda década (del XI al XX) de su *Biblioteca histórica*; los otros 25 libros no son conocidos sino por algunos fragmentos. La mejor edición de Diodoro es la que publicó L. Dindorf, 2 tom. en 8°, 1843, Didot; á esto hay que añadir los fragmentos recopilados por Muller, 1848, Didot. La traducción francesa mas reciente y mejor es la de F. Hoefel, Paris, 1846, 4 tom. en 8°. — Sea cual fuere el aspecto bajo que se la considere, Diodoro de Sicilia ofrece al menos una rica mina, no muy explotada aun, de datos geográficos, mitológicos, y da á conocer el estado de las ciencias físicas y naturales de la antigüedad. — Bajo su nombre se han publicado además 65 epístolas que no le pertenecen.

Diódotes, nombre de dos reyes de Bactriana, á quienes Justino llama también Teódotes. El primero fundó el reino de Bactriana, 250 ant. de J. C. El otro, consolidó (240), con el concurso de los Partos, la monarquía establecida por su padre.

Diófanto, matemático griego de Alejandría, de época insegura, á quien se cree inventor del álgebra. Compuso una *aritmética* en 13 libros (solo se conservan 6); fué traducida al francés por Simon Stevin y Alberto Girard, 1625, en 8°.

Diógenes de Apolonia, filósofo jonio, que vivía hácia el año 472 ant. de J. C. Su nombre procede de su patria, colonia griega (hoy *Sizeboli*) en el Ponto Euxino. Discipulo de Anaximenes de Mileto, pasó á establecerse en Atenas, donde, objeto de la persecución sacerdotal, se vió expuesto á graves conflictos. El neoplatónico Simplicio de Cilicia, nos ha transmitido tres fragmentos del libro de Diógenes, *De la Naturaleza*. Consideraba el aire como principio único de todas las cosas.

Diógenes de Sinope, filósofo griego de la escuela cínica, nacido en Sinope, 413 ant. de J. C., muerto en 323 en Corinto. De esta ciudad huyó con su padre acusado de falsificador de moneda, y pasó á Atenas, costándole no poco el llegar á verse admitido en la escuela de Antístenes. Celoso propagador de la filosofía cínica, enseñó el desprecio de las penas y de las conveniencias sociales por medio del ejemplo de una vida cuya sencillez era llevada al mayor extremo. Diógenes de Laerte, tan curioso en sus anécdotas, no toma nada de la biografía de Diógenes el Cínico. Cuentan que fué hecho prisionero en Queronea, pero que Filipo le puso en libertad. Dirigiase á Egina, cuando

caió en poder de unos piratas que le vendieron al Corintio Jeniades. Este le confió la educación de sus hijos y Diógenes los formó á su manera. El cínico pasaba el invierno en Atenas y el verano en Corinto. En esta ciudad fué donde Alejandro Magno le visitó y le dijo: «¿Qué solicitas de mí? ¿qué me pides?—Que te apartes, respondió Diógenes, para que tu sombra no me impida gozar del sol.» Murió á la edad de 90 años y sobre su sepulcro colocaron un perro labrado de rico mármol de Paros. — La filosofía de Diógenes consistía en el desprecio de toda especulación, en la atención de vivir ajustándose á la naturaleza, principio vago que él exageraba al tratar de aplicarlo. Según él de esto dependía toda virtud, todo bien en la vida. Las cartas publicadas con el nombre de Diógenes son apócrifas.

Diógenes de Babilonia, filósofo estóico, nacido en Seleucia, cerca de Babilonia. Vivía á mediados del siglo II antes de la era cristiana. Discipulo de Crisipo y de Zenon de Tarso, pasó á Roma con Carneades y Crisotolao, en misión de embajada, á nombre de los Atenieses. Mientras duraron las negociaciones abrió su escuela en Roma.

Diógenes Laercio ó de **Laerte**, nacido tal vez en Laerte, ciudad de Cilicia, vivía en el siglo III de la era cristiana. Escribió una obra en 40 libros: *Vidas y opiniones de los mas ilustres filósofos*. En los siete primeros libros expone la historia de la filosofía de la Jonia y de la Grecia; el VIII está consagrado á Pitágoras y á la escuela itálica; el IX á varios filósofos que él mezcla á despecho de las doctrinas y de la cronología; el X se ocupa de Epicuro. Es una compilación hecha sin orden ni criterio, pero sin embargo, al tratar de Diógenes da preciosas noticias y documentos muy interesantes, tales como los testamentos de Aristóteles y de Teofrastos. — La última traducción francesa de esta obra es la de M. Zevort, Paris, Charpentier, 1847. En la colección de autores griegos de Didot hay también una nueva edición del texto, Paris, 1852.

Diógenes (Romano). V. ROMANO.

Diogeniano, gramático griego, nacido en Heráclea (Ponto), vivía en el siglo II de la era cristiana. Se había supuesto que Hesiquio le habia plagiado lo que encierra en su *Lexicon*. Hay suya una colección de 775 proverbios ordenados alfabéticamente y publicados en los *Adagia* de Schott, Ambéres, 1612, en 4°.

Diois (*Diensis pagus*), antiguo país de Francia (Delphinado), tenía por cap. á Die. Hoy está comprendido en el depart. del Drome, sus límites eran el Gapenozois, el Roynanz, el Valentinois, etc. Condado hereditario en el siglo X, se reunió al Valentinois, cuya suerte ha seguido.

Dionna, rio de la Rusia de Europa, que nace á 130 kil. N. O. de Orenburgo y desagua en el Bielaya, en Ofa; es afl. del Kama. Curso 270 kil.

Diómedes, rey de los Bistonos, en Tracia, hijo de Marte y de Cirene. Alimentaba sus caballos con carne humana. Habiéndole vencido Hércules, su cuerpo sirvió de alimento á sus mismos caballos.

Diómedes, hijo de Tideo y de Deipila, tomó parte en la guerra de los Epigones. Heredero de Cianipo, su tio, condujo á los Argios al sitio de Troya; allí se mostró como el mas valiente después de Aquiles; cogió los caballos de Reso y el Paladio. A su regreso estuvo á punto de morir á manos de Egialea, su adúltera esposa. Embarcóse y abordó en Italia, donde, según dicen, fundó las ciudades de Argos Hipio, Siponto, Canusio, Salapia y Malevento. Murió y recibió los honores de una divinidad.

Diómedes, gramático latino del siglo V probablemente. Dejó: *De oratione libri III*, Paris, 1598, en 4°.

Diómedes (Islas de), islas pequeñas del Adriático, al N. del monte Gargano, en la costa de la Apulia, enfrente de la embocadura del Tiferno. Hoy *Tremiti*.

Dion de Siracusa, nacido en 409 ant. de J. C., yerno de Dionisio el Antiguo, cuñado de Dionisio el Joven, por su talento y su riqueza ejerció una poderosa influencia sobre estos dos tiranos. Trató de reformar las costumbres del segundo, y este le desterró. En 357, volvió con un ejército, destruyó al tirano, pero fué alejado por la influencia del Heráclida, á quien á su vuelta, mandó asesinar. En 334, á su vez, él fué muerto por orden de Calipo.

Dion Crisóstomo (*Boca de oro*), retórico griego, nacido en Prusa (Bitinia) hácia el año 30 de la era cristiana, de familia ilustre, cuyo crédito le elevó

siendo joven á las altas dignidades. Blanco de la ingratitud de sus conciudadanos, se ausentó de Prusa, viajó por diferentes países, encontró á Vespasiano, á quien aconsejó que no aceptase el imperio. En tiempo de Domiciano se vió obligado á huir de Roma, no llevando consigo mas fortuna que el *Fedon* de Platon, y un discurso de Demóstenes. Falto de todo, se encontró entre los Getas, en donde acampaba un gran ejército romano. Al saberse la noticia del asesinato del emperador, 96, furiosos los soldados se disponían á marchar contra Roma; Dion se dió á conocer, moderó sus ímpetus y los excitó á que templaran las iras de Nerba. Admitido en el consejo de éste, y después en el de Trajano, puso su influencia al servicio de los intereses de su pueblo natal. Sin embargo, cuando regresó á Prusa, sus conciudadanos no le mostraron el reconocimiento que él creía merecer. Volvióse pues á Roma, en donde murió hácia el año 117. — Antes de entregarse á la filosofía habia sido un sofista ingenioso, como todos los de su tiempo; teniendo que pleitear ante los habitantes de Troya, trató de probarles que jamás dicha ciudad habia sido conquistada. Nos han quedado de él 80 discursos editados en 1604, Morel, fol. mayor, Paris; 1784, Reiske, Leipzig, y 1832, Emperius, Brunswick.

Dion Casio, historiador griego, nacido en Nicea, 155 después de J. C., en Bitinia, muerto hácia 240. De parte de madre descendía de Dion Crisóstomo, y su padre era probablemente senador romano. El mismo lo fué y contribuyó á la elevación de Pertinax, 193, quien le nombró pretor. En tiempo de Sétimo Severo, acopió los materiales de su *Historia Romana*. En 219 ó 220, fué promovido al consulado, y después, otra vez mas, en 229, siendo entonces colega de Alejandro Severo, quien se opuso á su muerte solicitada por los pretorianos ofendidos de su severidad. En su retiro de Nicea, acabó su *Historia Romana*. En 80 libros narra esta los acontecimientos habidos desde la llegada de Eneas á Italia, hasta el segundo consulado del autor. No poseemos sino 19 libros, del 37 al 54, las demás partes de la obra solo se conocen por fragmentos ó por el compendio de Jiflino. — Dion Casio muestra haber tenido un conocimiento bastante profundo de las instituciones romanas, así como de los últimos tiempos de la República bajo cierto respecto, cuando menos. Por los discursos que pone en boca de esos personajes, manifiesta que era un retórico distinguido. Uno de los defectos de este historiador, á quien se censura el empleo de muchas expresiones extrañas al griego clásico, era su excesiva credulidad. Las mejores ediciones son las de Reimarus, 1750-52; de Sturz, Leipzig, 1824-43; de Bekker, Leipzig, 1849, 2 tom. en 8°. — Gros dió los primeros volúmenes de una traducción francesa. La version de Deroziers (Paris, 1542, en fol.) fué hecha en vista de la traducción italiana de Leoniceo (Venecia, 1526).

Diónca, hija del Océano y de Tétis, fué amada por Júpiter; de su enlace tuvo á Vénus. — DIÓNCA, hija de Atlas, se casó con Tántalo y fué madre de Pelope y de Niobe.

Dionis (PEDRO), cirujano francés, de Paris, muerto en 1718. Fué el primero que en público, en su curso del jardín del Rey, hizo descripciones anatómicas. En 1680, llegó á ser cirujano de la reina y después de los delínes. Dejó: *Anatomía del hombre*, obra traducida á varias lenguas, especialmente al tátar por el padre Parrenin; *Curso de operaciones quirúrgicas*, etc.

Dionis de Sejour (PEDRO AQUÍLES), matemático, pariente del anterior, nacido también en Paris (1734-1794). Tan luego como salió del colegio, se dedicó á estudios científicos, que no abandonó á pesar de sus cargos de consejero en el Parlamento, de diputado en la Constituyente, de presidente de uno de los seis tribunales de la jurisdicción de Paris, en 1791 y 1792. — En sus obras de matemáticas tiende especialmente á la aplicación del análisis á los fenómenos celestes.

Dionisiacas ó **Dionisias**, fiestas celebradas en el Atica, en honor de Baco. Distingúanse en *Dionisias urbanas* (*Dionisiacas mayores*), en el mes de Elafebolion, señaladas por la representación de tragedias y comedias nuevas, y en *Dionisias rurales* (*Dionisiacas menores*), en el mes de Posideon, en que se sacaban en procesion toneles llenos de vino. — Cada tres años en Beocia, tenia lugar la celebración de otras fiestas donisiacas.

Dionisio el Anciano, tirano de Siracusa. 405-

368 ant. de J. C. Nacido hacia el 430, supo ganar hábilmente el afecto popular, concluyendo por adquirirse el poder supremo. Todo su reinado lo empleó en combatir á los Cartagineses, dueños de una gran parte de la Sicilia y en consolidar su autoridad en Siracusa. La primera guerra en la cual los Cartagineses conquistaron á Gela y Camarino, sublevó contra Dionisio á los Siracusanos. Reprimió la sublevación y dió principio á la política recelosa y cruel que le hizo famoso, 405. La segunda guerra, preparada con la conquista de Naxos, Catana y Leontini, 403, quedó señalada por el sitio de Siracusa, 396. Distruido durante 10 años por los proyectos de conquista en la Grecia mayor, no volvió á empezar con energía las hostilidades contra Cartago sino en 368; pero entónces la muerte vino á poner término á sus empresas; acababa de apoderarse de Selinonte y de Erix. — Las Latomías ó Canteras, prisiones inventadas por Dionisio, tienen gran celebridad. A pesar de sus crueldades, no podrian darse al olvido su hábil administracion, su amor á la literatura y aun á la filosofía, si como dicen no hubiera vendido á Platon como esclavo, despues de haberle llamado á vivir en su corte, siguiendo el consejo de Dion.

Dionisio el Joven, tirano de Siracusa, 368-343 ant. de J. C., hijo del anterior, reinó desde luego bajo la tutela de su cuñado Dion. Entregado á cortesanos, mal que pesara á Platon, quien hizo dos viajes á Sicilia, en 360 desterró á Dion, y despues, á su vez, él salió desterrado para Locres, donde por espacio de 10 años ejerció la tiranía. En 347, volvió á Siracusa, donde Dion, Calipo, Hiparino y Nipsio se habian sucedido mientras duró su ausencia. Expulsado segunda vez por Timoleon, 343, se hizo maestro de escuela en Corinto.

Dionisio de Tracia, gramático griego, nacido en Bizancio ó en Alejandria. Discipulo de Aristarco pasó á enseñar la literatura en Roma hacia el 80 ant. de J. C. Hay un *Arte de la gramática*, que bajo su nombre, ha servido de base á los trabajos de este género que despues se han sucedido. Fabricio publicó esta obra por la primera vez á principios del siglo xviii.

Dionisio el Periegeta. Parece que vivió despues de la Era cristiana, pero se ignoran la fecha y el lugar de su nacimiento (tal vez Charax en la Susiana). Este geógrafo griego en su *periegesis* trazó la descripción de toda la tierra conocida en su tiempo en versos exámetros. V. *Geografía de la Grecia menor*, 1828.

Dionisio de Halicarnaso, retórico ó historiador griego, pasó á Roma en 29 ant. de J. C., vivió allí 22 años, acumulando los materiales para sus *Antigüedades Romanas*. Se ignoran la fecha de su nacimiento y la de su muerte. — Con su nombre existen obras de crítica y de retórica: 1º *Un tratado del orden de las palabras*, el cual, no obstante su título especial, abraza por completo el arte oratorio; 2º una *Retórica* en 11 ó 12 capítulos, que bien pudiera ser de otro; 3º varios tratados traducidos por Gros con este título colectivo: *Exámen crítico de los escritores mas célebres de Grecia* (3 tom. en 8º, 1827). Dionisio no tributó justicia ni á Platon ni á Tucídides; sin embargo, sus obras son buenas como de consulta, porque en ellas se encuentra una rara experiencia de los procedimientos de la elocuencia entre los antiguos. — Las *Antigüedades Romanas* de Dionisio, comprendian toda la historia de Roma desde la llegada de Eneas á Italia, hasta el año 264 ant. de J. C., época en la cual principiaba la obra de Polibio. Se conservan los 4 primeros libros íntegros y fragmentos mas ó menos extensos de los demás. La obra completa constaba de 20 libros. Compuesta por los Griegos á quienes Dionisio trataba de inspirar amor hacia Roma, denota un profundo conocimiento de las tradiciones locales, pero al mismo tiempo, una predilección excesiva para con el pueblo romano. Contiene detalles preciosos acerca de las instituciones, mezclados con narraciones las mas fabulosas. En francés se tienen las traducciones del P. Le Jay y de Bellenger, en 8º.

Dionisio el Chico, monje erudito, nacido en Escitia, vivía hacia el año 530. En Roma contrajo amistad con Casiodoro. La obra mas célebre es: *Cyclus paschalis annorum XCVII*. Renovando el ciclo Pascual de Victor, encontró un periodo de 532 años que principiaba en el año de la Encarnación (753 de Roma). El periodo dionisiaco adoptado en el siglo viii, hizo remontar la Era cristiana al nacimiento de Jesucristo y no á su muerte como se acostumbraba. — Publicó

también una célebre colección de las *decretales* ó letras de los primeros papas, etc.

Dionisio (SAN), llamado el *Areopagita*, era juez del Areopago cuando San Pablo compareció allí. Convertido, fué el primer obispo de Atenas y alcanzó el martirio el año 95. Atribúyensele, sin razon, 4 tratados que llevan el sello de la filosofía alejandrina: *De los nombres divinos*; *De la jerarquía celeste*; *De la jerarquía eclesiástica*; *Teología mística*. Probablemente pertenecen á un cristiano del siglo v. Hay una traducción de ellos del abate Darbois, 1844.

Dionisio (SAN), de *Alejandria*, pasó del paganismo al cristianismo y tuvo á Origenes por maestro. Patriarca de Alejandria, durante 18 años, 247-265, sufrió las persecuciones de Decio y de Valeriano. Combatió la herejía de los Sabelios. Se le conmemora el 17 de noviembre.

Dionisio (SAN), papa, 259-269. En 261, en un concilio condenó los errores de Sabelio y obtuvo explicaciones satisfactorias de San Dionisio de Alejandria, á quien se acusaba de haber pecado en sentido contrario al combatir la misma herejía.

Dionisio (SAN), en francés *Denys*, apóstol de Francia y primer obispo de Paris, sufrió el martirio con el sacerdote Rústico y el diácono Eleuterio en el *Monte de los Mártires* (Montmartre), hacia el año 270. La Iglesia le celebra el 9 de octubre. Hásele confundido algunas veces con el Areopagita. — Dagoberto I edificó la abadía de San Dionisio en el siglo vii para honrar los restos de los tres mártires.

Dionisio, rey de Portugal, 1279-1325, era hijo de Alfonso III. Intentó restringir en sus Estados la jurisdicción del clero y no cedió sino en 1289, despues de haber sido excomulgado. Príncipe pacífico ó ilustrado, alcanzó los sobrenombres de *Rey Labrador* y de *Padre de la patria*. En 1308, trasladó á Coimbra la Universidad fundada en Lisboa en 1279, y 10 años despues creó el orden religioso y militar de Cristo, destinada á reemplazar á los Templarios.

Dionisio ó Dionisos, sobrenombre de Baco.

Dionisio (SAN). V. DENIS (SAN).

Dionisópolis, nombre latino de SAN DENIS.

Dios (Nombre de). V. NOMBRE DE DIOS.

Dios (SAN JUAN DE). V. JUAN.

Diosas, divinidades del sexo femenino entre los Paganos. En Oriente su número era reducido, Asarte, Derecto, Isis, etc.; pero en Grecia y Roma habia infinitas. Desde luego las seis grandes diosas: Juno, Vesta, Minerva, Ceres, Diana y Venus, y una falange de divinidades menos importantes. Concluyese por dividir las en 4 clases: diosas del cielo, de la tierra, del mar y del infierno. Además se podia señalar una quinta categoría, la de las *diosas madres*, que presidian y velaban por la germinación y madurez de los frutos de la tierra.

Dioscoro, patriarca de Alejandria, antes de su elevación habia sostenido, sin resultado alguno, la supremacía de la silla de Alejandria sobre la de Antioquia, 439. Fué sucesor de San Cirilo en 444, abrazó la doctrina de Eutiquio, 448, doctrina que hizo aprobar por un falso Concilio conocido con el nombre de *Latrocínio de Ereso* y excomulgó al papa San Leon. Entónces un cisma dividió á los obispos de Oriente. Para terminarle, el emperador Marciano convocó el Concilio general de Calcedonia, 451. Dioscoro, murió desterrado en Gangres (Paflagonia), en 454.

Dioscórides, médico griego, anterior á Plinio el Antiguo. Escribió un tratado de *Materia médica* en 6 libros, traducidos despues á varias lenguas. Aunque de mediano mérito, por no negárselo del todo, esta obra inspiró á la Terapéutica hasta fines del siglo xvii. La mejor edicion es la de C. Sprengel, Leipzig, 1829, 2 tom. en 8º.

Dioscórides de Alejandria, autor de 38 epigramas insertos en la *Antología* de Jacobs.

Dioscórides, de Egea, en Eólida, grabador en piedras finas. Augusto sellaba sus edictos con un sello en el cual Dioscórides habia grabado el busto del emperador.

Dioscórides, isla del mar Eritreo en la costa E. del Africa; hoy *Socotra*.

Diosecurias ó Diosecuriades, colonia de Miteto, llamada también Sebastópolis, en la costa oriental del Ponto Euxino, en Cólquide. Atribúyese su fundación á los Dioseuros. Hoy *Isgaur*, ó *Iscuriah*.

Diosecurias, fiestas celebradas en Esparta y en Corcira en honor de los Dioseuros. — Juegos esta-

blecidos en Roma para recordar la aparición de Cástor y de Pólux, que habian combatido con los Romanos en la batalla del lago Regilo, 496 ant. de J. C.

Dioseuros (*Διὸς υἱοὶ*, hijos de Júpiter), sobrenombre colectivo de Cástor y Pólux, aunque el último de estos gemelos de Leda pudo únicamente, segun refiere una tradición, reivindicar su celestial origen. Cástor sobresalía como domador de caballos, mientras que Pólux se distinguía como atleta. Ambos salvaron á Helena, una de sus hermanas, robada por Teseo. Embarcáronse con los Argonautas, y derrotaron á Diosecurias en Cólquida. A su vuelta, de una expedición á la Arcadia, tuvieron un altercado con Linceo, quien mató á Cástor, sucumbiendo él mismo á manos de Pólux. Este que debia la inmortalidad á su nacimiento, obtuvo de su padre Júpiter la gracia de poder pasar alternativamente con su hermano un día en el Olimpo y otro en la tierra. En la expedición de los Argonautas se señaló por la victoria obtenida contra el gigante Amico, rey de los Bebrices. — Colocados en el rango de los dioses, Cástor y Pólux tuvieron templos en Grecia, en Sicilia, en Italia, en Esparta, en Corcira, etc., muy especialmente en estos dos últimos puntos. Presidían los juegos del estadio y del hipódromo; segun se dice, tenían el poder de prolongar la vida del hombre y de apaciguar las tempestades. A estas inmolaban ovejas negras, mientras que á los Dioseuros se ofrecían en sacrificio blancos corderillos. También eran dioses tutelares de la hospitalidad. Representábanse ora vestidos de blanco y armados con su lanza, ora á Pólux como gladiador y á Cástor como guerrero. — Los Dioseuros figuraban también entre los Astros, los Gemelos, constelación favorable á los navegantes.

Diosdado ó Deodato, nombre de dos papas del siglo vii. — El primero es San Diosdado ó *Deus dedit*, 614-617; el 2º es también llamado *Adeodato ó A. Deo datus*, 673-677.

Diosdado (*Deodatus*), perteneciente á una poderosa familia de la Neustria. Electo obispo de Nèvers, 655, estuvo en el concilio de Sens, 657, despues habitó diversos puntos de los Vosgos, la Alsacia y las cercanías de Basilea. Por último, en los Vosgos construyó el monasterio de Jointures, junto al cual se formó luego la ciudad. Murió en 679 ó 684. Su festividad es el 17 de junio.

Diosdado (P. RAIMUNDO), jesuita español, nacido en Mallorca, en 1740, tomó en 1754 el hábito de San Ignacio, en la provincia de Toledo. A la supresión de su orden se retiró á Forbi (Italia). Dejó: *De prima typographia Hispania etate specimen*, Roma, 1790, en 4º; *Comentarios sobre la disciplina y la lengua evangélica*. Advertencia amigable al traductor de la geografía de W. Guthrie, Nápoles, 1803, etc.

Diosdado ó Deodato. V. DIE (SAN).

Dioses (Los grandes) ó *Dioses mayores*. Llamábanse así en Roma y en Grecia, doce divinidades de 1º orden: Vesta, Juno, Minerva, Ceres, Diana, Venus, Júpiter, Neptuno, Marte, Apolo, Mercurio y Vulcano.

Diosópolis. V. SEBASTA.

Diosópolis (*Magna*), ciudad del Alto Egipto, junto al Nilo, conocida con el nombre de Tébas. — **Diosópolis** (*Parva*), ciudad del Alto Egipto junto al Nilo, al N. O. de Tentira.

Dipenes y Scillis, escultores griegos, nacidos en Creta, hacia 580 ant. de J. C. Estos dos hermanos pasaron á Sicione, donde fundaron una famosa escuela. Fueron los primeros que emplearon el mármol en sus obras.

Diplomática, ciencia encaminada á la apreciación de la autenticidad en los diplomas, letras y otros títulos antiguos comprobando la escritura, las fórmulas y las fechas. Los *diplomas* (raíz de donde el nombre procede), son principalmente las bulas pontificias y los actos reales ó señoriales. El creador de la *Diplomática* fué el benedictino Mabillon, que en 1681, dió á luz su tratado *De Re diplomática*. — La escuela de las cartas instituida en Paris en 1821, tiene por objeto la enseñanza de la Diplomática. D. de Vaines publicó un *Diccionario razonado de Diplomática*, 1774; M. Natalis de Wailly publicó los *Elementos de paleografía*, 2 tom. en 4º.

Dippel (JUAN CONRADO), médico y químico alemán (1672-1734), nacido en el castillo de Frankenstein, cerca de Darmstadt, se entregó desde luego á la teología y alarmó á los protestantes con su *Papismus vapulans*. En Berlin, 1705, inventó el aceite empireu-

mático que lleva su nombre, y el prusiato de hierro ó azul de Prusia. Comprometido siempre á causa de su exaltada imaginación, pasó sucesivamente á Holanda, á Dinamarca, á Suecia, volviendo de nuevo á Alemania. — Se publicaron sus obras con el título de: *Camino para llegar á la paz con Dios*, etc. Amsterdam, en 4º.

Dipticas, tablillas en marfil, en madera ó en metal que los antiguos usaban para sus escritos. Plegábanse por su mitad; de aquí su nombre (*δίπτυχα*). Los cónsules hacían grabar en ellas su retrato, inscribir su nombre, etc. La Iglesia empleó las dipticas hasta el fin del reinado de Carlomagno; eran catálogos en los cuales figuraban los papas, los santos, los mártires, etc.

Diputación, asamblea del imperio de Alemania instituida por la dieta de Augsburgo, en 1555. Era una reunión de comisarios encargada de decidir acerca de los asuntos que la dieta les enviaba.

Diputados (Cámara de los), nombre dado en Francia durante la Restauración y el gobierno de Julio, 1814-1848, á la Cámara electiva. Elegida por 5 años, y renovable por quintas partes, vino á hacerse su renovación cada 7 años, desde 1824, volviendo otra vez á ser esta quinquenal en 1830. La renovación fué íntegra desde 1824. Era elegible todo aquel que pagaba un censo de 1,000 fr. en tiempo de la Restauración, y de 500 con el gobierno de Julio.

Dira, parte del Atlas medio, al S. de Aumale, en Argelia; las montañas del Uennurha se desprenden de ella.

Dircea, mujer de Lico, rey de Tébas, fué asesinada por su hijo Antiope, á quien por celos ella habia mandado encarcelar.

Dire, ciudad y cabo de Etiopia, en el estrecho del mismo nombre, llamado hoy *Bab el Mandeb*.

Director, nombre dado á los presidentes de toda academia, jefes de cualquier ramo de administración, de empresas comerciales ó industriales, etc. Cuando la Alemania se dividió en círculos se les llamó directores á los príncipes puestos á la cabeza de las diferentes circunscripciones. — En Francia se aplicó también á los miembros del Directorio (V. esta palabra).

Directorio, nombre dado al periodo histórico de Francia á partir del 27 de oct. de 1795, hasta el 9 de nov. de 1799. La Constitución del año iii confió el Poder Ejecutivo á cinco *directores* renovándose anualmente uno de ellos. El miembro saliente era reemplazado por un nuevo director elegido por el Consejo de los Ancianos, en una lista de candidatos propuesta por el de los Quinientos.

Directorio de Alsacia, consejo formado en 1651 por los nobles de dicho país á fin de mantener los privilegios que les garantizaba el tratado de Westfalia al hacer la cesión de la Alsacia á la Francia. Confirmado por Luis XIV, despues de la ocupación de Estrasburgo, 1681, tuvo las mismas atribuciones que los presidiales en las diferencias entre los gentilhombres y sus vasallos.

Directorios departamentales, de distritos, consejos electivos establecidos en Francia por la Constitución de 1791 para administrar los departamentos y los distritos con la intervención de los *consejos de departamento ó de distrito*. En 1800, los directores de departamento, de distrito, fueron reemplazados por un solo agente con el nombre de prefecto ó de subprefecto.

Directorio de la Confesion de Ausburgo, autoridad eclesiástica superior que en Francia administró las Iglesias reformadas que se relacionan con la confesion redactada por Melancthon en 1538. Nombró los pastores con el beneplácito del gobierno, cuida de la enseñanza, etc. Compónese de 5 miembros.

Dirraquio (hoy *Durazzo*), ciudad antigua de la Liguria griega, en el Adriático y en el país de los Taulancios. Colonia de Corcira fué, despues de la conquista romana, el puerto donde se embarcaban los viajeros que se dirigían de Grecia ó Brindis en Italia. — Pompeyo derrotó aquí á César en 48 ant. de J. C.

Dis, sinónimo poético de los Infernos entre los poetas latinos; en este sentido es un sobrenombre de Pluton.

Disciplinantes. V. FLAGELANTES.

Disco, isla de Groenlandia, en el mar de Baffin á los 68º lat. N.; cap. *Godhavn*. Pesca de focas. Re-

cientemente se ha descubierto en ella una mina de carbon.

Discobolo, atleta que lanzaba el disco en los juegos de los griegos; el premio correspondía á aquel que lo lanzaba mas alto ó á mayor distancia. Entre los Romanos se aplicaba á todo ciudadano que se entregaba al ejercicio del disco en el Campo de Marte, dicho ejercicio desarrollaba la fuerza muscular del brazo. Los artistas griegos con frecuencia han reproducido las diferentes actitudes del Discobolo.

Discordia, la *Erinis* ó *Eris* de los Griegos, divinidad de los antiguos que se complacia en provocar disensiones, querellas y guerras. Júpiter la había arrojado del Olimpo. Los poetas la representaban al lado de Marte, dicho ejercicio desarrollaba la fuerza muscular del brazo. Los artistas griegos con frecuencia han reproducido las diferentes actitudes del Discobolo.

Disentis, villa del canton de los Grisones (Suiza), en la orilla izquierda del Rin, á 1,486 met. de elevacion y á 50 kil. S. O. de Coira; 1,500 hab. Célebre abadía de benedictinos del siglo vii.

Disko, V. Disco.

Dismal Swamp, vasta llanura, baja y pantanosa, en la Virginia y la Carolina del Norte (Estados Unidos).

Dison, municipio rural de la prov. de Lieja (Bélgica), á 4 kil. de Verviers. Fábrica de paños; cervecías; comercio de ganados; 6,000 hab.

Dispargum, ciudad del país de Tongres, cap. de Clodio, rey de los Francos Sálcos. Segun la opinion de algunos correspondia á *Asburgo* ó á *Duisborch*, entre Brusélas y Lovaina (Brabante belga); segun la de otros, debe corresponder á Duisburgo, cerca del Rin ó á Dietz, junto al Lahn, á 24 kil. E. de Coblenza. — V. DIEST.

Disraeli, V. ISRAELI.

Distrito, subdivision departamental en la primera organizacion decretada por la Constituyente, en 1790. — Esta palabra está todavía en uso en los Estados Unidos de América, etc.

Distrito federal de los Estados Unidos, V. COLUMBIA.

Distritos de Paris, division electoral de 1789, para el nombramiento de los electores que debian nombrar los diputados á los Estados generales. Subsistió algun tiempo despues, sirviendo de base á la division posterior en *secciones* ó *barrios*.

Dithmar ó **Diethmar, obispo de Merseburgo, de 1009 á 1018, escribió una *Crónica*, en 8 libros, sobre la historia de Alemania, desde 908 á 1018. Publicada por Leibniz, se encuentra en los *Monumenta Germ. historica* de Pertz. Reinicio la editó en 1580.**

Dithmarsos (País de los), una de las tres partes del ducado de Holstein, que forma en él la extremidad S. O., junto al Elba y al mar del Norte. Superf., unos 13 miriámetros cuad.; pobl. 48,000 hab. Ciudad principal Meldorf. — Comprendida en la Nordalbingia de los antiguos, ha conservado la raza originaria de sus moradores. De los condes de Stade pasó con el Holstein á los reyes de Dinamarca, á quienes la cedió el emperador Federico III en 1474. Decididos á defender su independencia, los Dithmarsos derrotaron al rey Juan en 1500; pero fueron sometidos por Federico II en 1559. Conservaron un código redactado en 1321, cuya última modificacion data de 1711.

Ditosiqui, riv. afl. á la derecha del Paraguay, que riega el S. E. de Bolivia.

Ditters de Dittersdorf (CARLOS), compositor alemán, nacido en Viena (1739-1799), fué maestro de capilla de los obispos de Grosswardein y de Breslau. Dejó su biografía escrita por él mismo, oratorios, cantatas, 50 sinfonías, etc., y óperas cómicas, entre las que su obra modelo es *el Doctor* y *el Boticario*. Llábasele el *Gretry alemán*.

Diu, isla del golfo de Oman, al S. de la península de Guzerate (Indostan), á los 20° 40' lat. N. y 68° 47' long. E. Tiene 13 kil. de largo y unos 3 de ancho; 4,000 hab. — Muy fértil en jengibre, tiene un excelente puerto frecuentado por los Persas y los Arabes. En 1537 la ocuparon los Portugueses, sitiáronla inútilmente los Turcos en 1538, y todavía la poseen los primeros.

Dium, cabo de la isla de Creta, en la costa N., hoy cabo de Santa Cruz.

Dium, ciudad ant. de Palestina, al E. del Jordan, en la vertiente occidental de los montes de Galaal en la Batanea.

Dium, ant. ciudad de la Pieria (Macedonia), en el golfo Termáico, hoy *Katrina*.

Divan, consejo compuesto de los ministros y principales dignatarios del imperio turco, que bajo la presidencia del Sultan ó del Gran Visir, se reúne en Constantinopla. Se da también este nombre á los consejeros colocados cerca de los jefes de administracion, de los gobernadores de provincia, etc. En 1849, el tratado de Balta-Liman reemplazó con un Divan las asambleas de Boyardos en Moldavia y Valaquia.

Dives, rio de Francia que nace en el departamento del Orne, pasa por Mezdion y Cabourg (Calvados), y desagua en la Mancha, cerca del pueblo de su nombre, 90 kil. de curso, de los que 26 con navegables.

Dives, villa de Francia, en el departamento del Calvados, y en la emb. del rio de su nombre. — Guillermo el Conquistador se embarcó aquí para pasar á Inglaterra en 1066.

Divinacion (*Divinatio*), término de derecho en Roma. No existiendo el ministerio público, el cuidado de sostener una acusacion era encomendado á un ciudadano. Si se presentaban varios á llenar esta mision, el que debía presidir el juicio designaba uno de entre ellos, despues de una especie de litigio preliminar; esta eleccion se llamaba *Divinatio*.

Divio ó **Dibio, hoy *Dijon*, ciudad de los Lingones, en la Lyonense I (Galia), en el siglo iv.**

Divitiac, druida y jefe eduo, pasó á pedir socorro á los Romanos contra los Secuanenses, los Arvernos y los Germanos. Separándose de su hermano Dumnorix, guió á César al país de los Belgas.

Divodurum, ciudad de los Mediomatrices, en la Galia (Bélgica Iª, en el siglo iv).

Divona, hoy *Cahors*, ciudad de la Galia entre los Cadurcios (Aquitania Iª, en el siglo iv).

Dixcove, establecimiento inglés en el golfo de Guinea, en *Costa del oro* (Africa), á los 4° 7' 45" lat. N. y 4° 17' 14" long. O. Es un gran cuadrilongo construido en una eminencia. — El maíz se cosecha con abundancia. Comercio de marfil, de oro y aceite de palmera.

Dizpul, V. DEZPUL.

Dizier (SAN) (*Sanctum Desiderium*), *San Desiderio*, en español; cab. de cant. del distr. y á 20 kil. N. de Vassy (Alto Marne), junto al Marne; 11,229 hab. Mercado regulador del precio del hierro y las maderas. Construcion de barcos. — San Dizier debe su nombre á *Desiderio*, obispo de Langres, llamado también por los Franceses *San Didier*, martirizado hacia 264. En 1544, durante dos meses resistió á Carlos Quinto de Alemania. En la campaña de Francia, la primera y última batalla fué librada por Napoleon contra los aliados, delante de esta ciudad (27 de enero, 26 marzo de 1814).

Dj, Todos los nombres que principian con Dj, pueden escribirse, salvo algunas excepciones, con J. ó con G.

Djafar, V. GIAPAR.

Djafnapatam ó **Jafnapatam, ciudad del Indostan, situada en una isleta al N. de Ceilan y á 300 kil. de Colombo. Clima muy sano. Puerto accesible á los barcos menores. De 25 á 30,000 hab. Cap. de un reino particular en 1782; entonces albergaba á unos 190,000 cristianos.**

Djafra, parte del Atlas medio, en el O. de la Argelia; el Habrah tiene allí su nacimiento.

Djagatai ó **Zagatai, hijo de Gengiskhan, en el reparto que hizo su padre, adquirió la Tartaria, aquende y allende el Bolor ó Imaus, etc. Murió en 1248. Su nombre pasó á esta comarca lo mismo que á la dinastía por él fundada.**

Djaguernat ó **Djagarnath ó **Jagrenot**, ciudad de la presidencia de Calcuta (Indostan), en el golfo de Bengala y un brazo del Mahanaddy, á 480 kil. S. O. de Calcuta. Tres grandes pagodas que allí existen, atraen todos los años mas de 300,000 peregrinos. Pobl. permanentemente unos 30,000 almas.**

Djahwar ben Mohammed, rey moro de Córdoba, sucedió á Hescham III en 1031, en el momento de la disolucion del Califato de los Omniadas de España, y murió en 1043. Administró dignamente el

poder, pero lo abandonó este casi por completo á un consejo de ministros. En tiempo de su hijo, Aboal Walid Mohammed, el reinado de Córdoba cesó de existir, 1060.

Djami (ABDARRAMAN), uno de los principales poetas persas, nacido en Djam (Korasan), 1414; profesó la doctrina de los sofis. En la corte del Herat, donde fué admitido, dedicó poemas á los sultanes otomanos Mahomet II y Bayazeto II. Murió en 1492. — Gramático, teólogo y poeta, compuso por lo menos 45 obras diferentes, de las cuales son las mas populares: *Selman* y *Absal*, cuyo análisis fué hecho por el *Peródico Asiático* de Paris (tom. II, 1850); *Medjnun* y *Leila*, traducido al francés por Chezy (1807, 2 tom. en 12°); *Yusuf* y *Zoleika* que Djami prefería á todas sus otras producciones poéticas, anilizado por el *Diario de los Sabios* (1826); el *Beharistan* ó *Mansion de la Primavera*, obra moral, en prosa y verso, traduc. de Langles, 1788, etc. La Biblioteca nacional de Paris posee varios manuscritos de este poeta.

Djanik, comarca del Asia Menor (Turquia de Asia), regada por el Halis (Kizilermak) y el Iris (Keresun); produce el mejor tabaco de la península, exporta cereales, sedas, sanguijuelas, lino, etc.; comprendida en el eyaleta de Sivas, comprende á su vez la ciudad de *Bafra*.

Djebill ó **Gebail, *Biblos* antiguamente, ciudad de la Siria en el Mediterráneo, á 52 kil. S. O. de Trípoli, y cerca de Nahribrahim (*Adonis*); 6,000 hab. Su puerto es una de las escalas del país de los Maronitas, quienes en él tienen un obispado.**

Djebel, en árabe, *montaña*.

Djebel ó **Gebel al Tarik (montaña de Tarik), despues *Gibraltar*.**

Djebel Amur, parte del Atlas mayor en Argelia, prov. de Oran, confines de la de Argel. El Taguin, afl. del Cheliff al N., y otros rios del Sahara al S. tienen allí su nacimiento.

Djebel al Kamar, ó *montañas de la Luna*, cadena de montañas del interior del Africa, cuya situacion se supone del 5° al 10° lat. N., hacia el 30° de long. E. No hay datos seguros de esto.

Djeddah ó **Jedah, ciudad de la Arabia (Hedjaz), en la costa oriental del mar Rojo, á los 21° 32' 42' lat. N. y 37° 41' 45" long. E., á 800 kil. S. de Suez, y á 90 O. de la Meca, á la cual sirve de puerto. Su rada, cercada de bancos de arrecifes madreporicos, ofrece un buen fondeadero; pobl. de 15 á 20,000 almas. — Desde hace algunos años, Djeddah es el centro del comercio del mar Rojo, gracias á su posicion intermedia entre las dos extremidades de este dilatado golfo y á la cercanía de las santas ciudades de la Meca y Medina, visitadas por millares de peregrinos musulmanes todos los años. El mouzon del Sur (enero y junio), trae allí las embarcaciones del Indostan, del Golfo Pérsico y del Africa oriental. La exportacion consiste en productos del país, almendras, gomas, rosarios de coral negro, etc.; imprtárase la produccion fabril de Europa por la via de Suez; así como también cereales de Egipto, marfil, almizcle, anos y esclavos del Africa; cotonadas y sederías de la India; chales de Persia, café é incienso de la Arabia, etc. — Djeddah depende de Turquía. En 1858, los consules inglés y francés fueron asesinados en esta ciudad.**

Djelalabad ó **Jelalabad, ciudad del Afganistan, á 128 kil. E. de Cabul, cap. de una prov. y cerca del rio de este mismo nombre. Los Ingleses sostuvieron ante sus muros un sitio célebre en 1842. Su importancia es debida á la posicion que ocupa junto á los desfiladeros de los Kaiberes; unos 1,200 hab.**

Djelal Eddin Mankberny, jefe de los Karismios en 1219, derrotó á los Mongoles en Kandahar y en Gaznar, pero fué vencido cerca del Indo por Gengiskhan. Recobró sus anteriores ventajas, pero, abandonado por sus oficiales á causa de los excesos que cometia, fué asesinado en el Kurdistán, 1231.

Djelal Eddin Rumi, poeta persa, nacido en Balkh, 1195; largo tiempo habitó en Konieh, donde murió en 1262 ó 1271. Fué fundador de los dervises Mewlewis y es conocido por su poema de *Metsnewi*, coleccion de fábulas, anécdotas, meditaciones morales, traducido al alemán por Rossen, Leipzig, 1840.

Djelalpur ó **Jelalpur, ciudad del Pendjab (Indostan), á 140 kil. N. N. O. de Lahore, cerca del Djelum (*Hidaspes*), en donde Foro disputó el paso á Alejandro.**

Djelum, **Djelem**, **Djalem ó **Chelum ó **Yelum**, rio del Pendjab (Indostan), ant. *Hidaspes*, nace del lago de Seshapag, en el Himalaya, baña á Cachemira, cruza el Himalaya por una profunda cortadura y va á dar sus aguas al Tchenab. Su curso es de unos 750 kil.****

Djellindhur ó **Djallinder ó **Jalinder, ciudad del distr. de Lahore (Pendjab) en el Indostan. Segun Burnes, es cap. del Duab, país situado entre el Suledje y el Beyah. Su pob., antes de importancia, consta en su mayor parte de Seikes.****

Djem, V. ZIZIM.

Djemchid, personaje célebre en las tradiciones orientales. Rey de Persia (hacia el 800 ant. de J. C.), dividió su pueblo en tres castas, ensanchó la ciud. de Istakar ó Persépolis, enseñó á los hombres el manejo de la lanza y el empleo de la coraza, el arte de tejer el lienzo y de extraer los metales del seno de la tierra. Inventó la química, el calendario, los instrumentos de música, las tiendas, los baños públicos, etc. Fué el primer mortal que consultó á Ormuz. Destronado, y condenado á muerte por su pariente, el Arabe Zohac ó Dhoac, creen algunos que pasó á ser el Acmenes ó Achmenes de los Griegos, fundador de la dinastía real de Persia, y conforme al sentir de otros, la personificacion de las tribus armenas que civilizaron el Iran.

Djemmaa Ghazaah, ciudad de la Argelia. V. NEMOURS.

Djemnah, **Djannah**, **Djomnah ó **Djumnah**, en inglés *Jumna*, rio del Indostan, que baja del Djemnatri (Himalaya), al O. de las fuentes del Ganges. Baña á Delhi, Agra, Calpi, y desagua en el Ganges junto á Alahabad. Recibe tributo de gran número de aguas que vienen de los montes Windia, el Tchambal, el Betuah, el Kiana, etc. Su curso es de 1,200 kil.**

Djemnatri, monte del Himalaya (Indostan), á los 30° 40' lat. N. y 76° 35' long. E. Allí nacen el Djemna y el Ganges.

Djengiz Khan, V. GENGIS KHAN.

Djenné ó **Jenné, ciudad del Sudan (Africa), en una isla del Níger ó Joliba, á los 14° lat. N. y 7° long. O. á 300 kil. S. S. O. de Tombuctú. Es la cap. del bajo Bambara; de 8 á 10,000 hab. — Las mercancías inglesas ó árabes se venden allí con preferencia. Las unas vienen de Tombuctú que las recibe por las caravanas de Túnez y de Trípoli y las otras por las factorías inglesas del litoral de la Guinea. La goma es el producto indigena mas importante. — Caillé la visitó en 1828.**

Djerba ó **Gerba ó **Zerbi, isla dependiente de Túnez, á los 33° 9' lat. N. y 10° 57' long. E., en el golfo de Cabes. Comercio de esponjas, aceites muy estimados; tejidos de seda y lana; 40,000 hab.****

Djerid, *palmera*, *dátil*, en árabe. Llábase *Beladulgerid*, la region del Sahara limitrofe á la Argelia, es decir, *país de los dátiles*.

Djeselmir ó **Djeselmira, ciudad del Radjeputana (Indostan), cap. de un país arenisco y árido del mismo nombre. Pobl. del Estado; 250,000 hab. poco mas ó menos. — Está situada á 102 kil. N. O. de Djudpur.**

Djeypur (en inglés *Jeypoor*) ó **Djinagar**, Estado del Radjeputana, enclavado en la prov. de Delhi y al N. de Adjemir (Indostan). Produce trigo, algodón, cobre, ganado, etc. — Su cap., del mismo nombre, es fundacion de 1725 y una de las ciudades mas hermosas de la India; posee un observatorio, etc.

Djeziréh (AL), V. ALGESIRAH y MESOPOTAMIA.

Djezzar (AHMED), bajá de Acre, nacido en Bosnia, hacia 1735, se vendió á los mercaderes de esclavos, quienes le llevaron al Cairo. Compró un jefe Mame-luco y se hizo asesino para servir á su dueño. Huyó en 1773, y llegó á ser gobernador de Beirut entre los Drusos, despues de Acre, 1775, y de Damasco, 1784, entre los Turcos. Sus violencias respecto á los comerciantes franceses fueron uno de los motivos de la expedicion de Bonaparte á Siria. En 1799, con el auxilio de Sydney Smith y del emigrado Phelippeaux, defendió valerosamente la ciudad de Acre. Murió en 1804 con el sobrenombre de *Djezzar* ó *el Carnicero*, que le habian dado causa de su inhumanidad.

Djidjelli, **Jidjeli ó **Gigeri**, antiguo *Igilgilio*, ciudad de Argelia, á 128 kil. N. O. de Constantina, sobre el Mediterráneo. Es á la vez una cab. de círculo, del distrito de Philippeville, y del departamento de Constantina. La poblacion es de 3,000 hab. Comercio de maderas de construccion, aceites y cereales. — En**